





organisasi konferensi islam (OKI) yaitu antara lain: Banglades dan negara-negara Afrika sub Sahara.<sup>534</sup>

Dalam konteks ini, masyarakat yang tidak dapat mengembangkan penyesuaian diri terhadap kerentanan-kerentanan yang ada akan mengakibatkan terjadi ketahanan pangan yang tidak baik. Bentuk ketidaktahanan pangan ada dua macam yaitu bersifat *transitori* dan bersifat *kronik*. Ketidaktahanan *transitori* adalah masyarakat yang kekurangan makanan akibat bencana alam atau gagal panen, sementara ketidaktahanan *kronik* adalah kekurangan makanan yang terus menerus karena daya beli dan sumber daya insan yang rendah.<sup>535</sup> Kondisi kemiskinan di negara-negara muslim ini rata-rata adalah kelaparan atau ketidaktahanan pangan kronik.

Mengapa terjadi kemiskinan dan siapa yang idealnya bertanggung jawab terhadap masalah kemiskinan tersebut? Secara umum kemiskinan yang berakibat pada kondisi kelaparan dan ketidaktahanan pangan disebabkan oleh sistem proteksi yang berakibat pada penyalahgunaan fungsi makanan, makanan yang berkualitas rendah, sistem pasar yang buruk, kekerasan dalam suatu negara atau kondisi perang, jumlah penduduk yang berlebihan, wabah penyakit, dan lain sebagainya.<sup>536</sup>

Kondisi sebagaimana terurai di atas adalah kondisi riil masyarakat dunia pada umumnya dan rakyat di negara muslim pada khususnya. Berangkat dari gambaran ini penelitian ini fokus bagaimana sikap Islam secara operasional menjawab masalah buruknya ketahanan pangan negara-negara muslim. Dalam konteks tujuan ekonomi Islam maka penelitian ini membahas bagaimana secara konseptual masalah ketahanan pangan di negara-negara muslim dapat diatasi.

Pembahasan ketahanan pangan dalam ekonomi Islam idealnya masuk kategori isu utama ekonomi Islam mengingat sebagian besar negara muslim mengalami hal tersebut. Sistem ekonomi dunia selama ini (kapitalis) menjadikan negara-negara muslim menjadi negara pinggiran, sehingga secara sistemik rentan dengan masalah kemiskinan dan kekurangan pangan.<sup>537</sup> Selain itu terdapat data yang lebih menyudutkan masalah ketahanan pangan negara-negara muslim yaitu proporsi impor bahan pangan di negara-negara muslim jauh lebih besar dibandingkan dengan eksportnya, dan hal ini diperparah dengan keadaan seringkali terjadi guncangan harga jual beli bahan pangan dunia yang tidakimbang dengan harga domestik.<sup>538</sup> Masalah ketahanan pangan di negara-negara muslim sudah demikian kompleks namun belum terlambat untuk diatasi dan hal ini dapat menjadi *entry point* ekonomi Islam memasuki isu ketahanan pangan.

<sup>534</sup> *Ibid.*

<sup>535</sup> John Shaw, *World Food Security: A History Since 1945*, (New York: Palgrave Macmillan, 2007)

<sup>536</sup> Lihat Md Sirajul Islam Molla, "18000 Children Die ....", hal. 129.

<sup>537</sup> Lihat Immanuel Wallerstein, *World System Analysis: An Introduction*, (Amerika: Duke University Press, 2005).

<sup>538</sup> *Ibid.*



➤ *Brotherhood and cooperation*

➤ *Justice and fair dealings*

Selanjutnya dalam tujuan eksistensi “Ummah” maka dalam hubungan ekonomi internasional penting untuk mewujudkan kebijakan internal dan eksternal yang berbasis dengan syari’ah Islam. Islam sangat menekankan kebebasan dalam perdagangan sehingga jika melihat konteks sekarang di mana negara-negara besar sangat dominan maka dalam perspektif Islam kerjasama ekonomi internasional harus bermuatan nilai humanitarian dan perlindungan terhadap hak pihak yang lemah. Dalam hal ini maksudnya bahwa ketika terjadi gerakan agresif dari negara industri besar untuk mengembangkan bisnis ekonomi di negara berkembang khususnya negara muslim yang masuk kategori berkembang sehingga sangat mendesak negara berkembang ini maka idealnya terdapat institusi yang mengatur gerak modal dan tenaga kerja dan juga melindungi sektor industri mereka. Jika negara muslim yang sedang berkembang tidak mampu *bargaining position* dengan industri negara kaya maka harus ada lembaga yang mewakilinya sehingga hak-hak nya terlindungi.

### **Kerangka Fungsionalisme dalam Integrasi**

Neo fungsionalisme adalah salah satu pemikiran dari teori integrasi yang paling menyeluruh, sekalipun banyak mendapat kritikan. Pendekatan ini mempunyai peran yang signifikan dalam analisa ekonomi politik internasional. Neo fungsionalisme pada dasarnya dapat dilihat sebagai kelanjutan dari tradisi berfikir kaum fungsionalisme. Berbicara mengenai teori integrasi, dalam hal ini akan diambil beberapa pendapat tentang integrasi dari aliran fungsionalisme. Menurut Ernst B. Hass, integrasi adalah:

“integration as a process “whereby political actors in several distinc national settings are persuaded to shift their loyalties, expectations, and political activities toward a new center, whose institutions process or demand jurisdiction over the preexisting national states.”<sup>543</sup>

Tampak dalam definisi ini bahwa integrasi adalah suatu proses di mana aktor-aktor politik di beberapa wilayah nasional yang berbeda terdorong untuk memindahkan kesetiaan, harapan, dan kegiatan politik mereka ke suatu pusat baru yang lembaga-lembaganya memiliki atau menuntut yurisdiksi atas negara-negara nasional yang ada sebelumnya. Yang terpenting dari definisi ini adalah gagasan bahwa hasil akhir suatu proses integrasi berujud “komunitas politik”.

---

<sup>543</sup> James Daugherty and Robert L. Pfaltzgraff, Jr., *Contending Theories of Internasional Relations A Comprehensive Survey Third Edition*, (New York: Harper Collins Publisher, 1990), hal. 433.

















tradisional dianggap sebagai produk padat modal, teknologi dan memerlukan keahlian tinggi di wilayah dengan upah buruh yang rendah.<sup>558</sup>

Lebih lanjut dalam kerangka kapitalisme global, pembagian kerja global yang baru sedang menggeser hubungan *core-periphery* dengan memasukkan beberapa segmen dari Dunia Ketiga menjadi bagian dari *core* sembari mendegradasi beberapa unsur lainnya dari *core* di pusat maupun di Negara-negara berkembang menjadi *periphery*. Hubungan pusat dan pinggiran menjelma menjadi hubungan sosial, tidak lagi hubungan berbasis geografis.<sup>559</sup> Ketika hal ini secara praktis dilakukan maka yang terjadi adalah bukan pengentasan dari ketidaktahanan pangan namun justru pembuatan kemiskinan berkelanjutan, hal ini dapat melalui mekanisme hutang melalui lembaga keuangan dunia seperti IMF, World Bank, dan lain sebagainya.

Selanjutnya tentang ketidakmerataan distribusi sumber daya. Dalam konteks ini jelas pada dasarnya masing-masing negara bangsa mempunyai potensi sumber daya yang jika dikelola dengan baik akan dapat memenuhi kebutuhan hidup. Masalah distribusi sumber daya dalam konteks negara tentu pemerintah mempunyai kewajiban untuk mengatur sehingga rakyat tidak mengalami masalah. Dalam konteks ketahanan pangan, banyak sekali penyimpangan dalam masalah pengelolaan bahan pangan, dan ironisnya seringkali ketika kelangkaan pangan terjadi justru penimbunan dilakukan oknum yang dekat dengan pemerintah dan mengendalikan harga.

Selanjutnya mengenai keterbatasan manusia. Manusia sebagai agen dari aktifitas ekonomi jelas memiliki keterbatasan-keterbatasan. Manusia jika ditarik secara makro sebagai pelaku ekonomi maka identitas ini melekat pada negara dan pemerintahan. Ketika terjadi keterbatasan secara ideal akan melakukan upaya untuk mengatasinya yaitu dapat melalui mekanisme kerjasama.

Dari ketiga akar masalah ekonomi diatas maka muncul permasalahan ekonomi yaitu kelangkaan relatif. Jika terjadi kelangkaan relatif maka dalam konteks ini pihak yang berkewajiban (pemerintah atau negara) wajib melakukan upaya-upaya solutif untuk mengatasinya. Mekanisme mengatasi masalah ini meliputi penyelesaian masalah konsumsi, produksi, dan distribusi.

Dalam ekonomi Islam dimana sudah disebutkan dalam pembahasan sebelumnya bahwa orientasi ekonomi Islam adalah kesejahteraan maka dalam konteks penelitian ini jelas kesejahteraan yang ingin dicapai adalah ketercukupan pangan. Dari uraian di atas jelas masalah pangan merupakan isu ekonomi Islam yang sudah seharusnya mendapat perhatian dan upaya penyelesaian. Hal ini sangat signifikan untuk dibahas mengingat

---

<sup>558</sup> Paul Krugman, "Growing World Trade" in *Brookings Papers on Economic Activity* (1995), hal. 327-377.

<sup>559</sup> *Ibid.*

































